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当徽笔遇上《王者荣耀》：非遗技艺也可以很青春！（下）

松江区首批9家高技能人才培养基地发挥辐射带动作用

中国文房四宝制笔艺术大
师杨文与徽笔打了大半辈子交
道。出生于制笔世家，又经过了
数十载的磨砺，杨文的技艺已
是炉火纯青，加上他别出心裁，
制笔“有求必应”，许多知名书
画家都慕名而来。现在，杨文融
入现代元素，打造“王者荣耀徽
笔”，并将其中一套赠送给世界
技能博物馆。

（续接上期）
徽笔属于毛笔，因产于徽

州（今黄山市）而得名，始创于
北宋年间，制笔讲究选料上乘、
制作精细，一支徽笔的制作需
要经过 100 多道工序，仅一只
笔头的制作，就有 72 道工序。
因为制作精良，徽笔一度被列
为进献朝廷的贡品。

2014 年，“徽笔制作技艺”
入选第四批国家级非物质文化
遗产名录，杨文则是该技艺的
代表性传承人。

杨文生于制笔世家，祖父
祖母均是制笔好手，自开制笔
作坊，父母这一辈则在公办的
笔厂工作，而他自己呢，从小耳
濡目染，在18岁正式进入笔厂
制作徽笔前，就已经将父母的
手艺全部学到手了。

“我父母差不多花了 5 年
时间，将他们所知道的全部制
笔手艺传授于我，让我成为一
名笔匠。”

不过，在杨文看来，从一名
掌握制笔技艺的“笔匠”到一名
精通制笔技艺的“笔师”，仍有

很长一段路。
“父母是我最早的师傅，我

后来的本领都是从书画家那里
得来的。”

此话怎讲？杨文解释称，做
出来的笔，自己说好没用，得由
行家说了算。

“我尤其重视书画家对笔
的使用反馈，因为他们对笔最
挑剔。而且现代书画家因为创
作方式和作品的创新，对毛笔
也有新的要求，他们提出要求
我去满足，我的技艺也一步步
得到了提高。”

杨文举了一个例子。
2001 年，中国画学会副会

长、天津著名画家杜滋龄向杨
文提出，希望能制作一支特别
的徽笔，可以让他只用一支毛
笔就能单独完成一幅作品，而
无需在作画途中更换多支毛
笔，便于他在参加笔会时携带。

为了完成这一任务，杨文
研究了大量画稿和资料，找出
各种毛笔绘画时的特性，找出
不同绘画手法对毛笔的不同要
求，尝试各种材料。

经过几个月的反复试验，
最终选定采用——

产自西藏的牛耳毛（弹性
好，聚锋尚可，含墨一般）；

产自江浙一带的山羊毛

（毛长细嫩光滑，毫颖较长，经
久耐用）；

产自辽宁一带的黄鼠狼尾
巴大尾毛（弹性强，聚锋最佳，
含墨一般）；

产自四川一带的猪鬃毛
（毛体粗壮，弹性强，可使笔头
根部稳健）。

杨文将这四种毛料按照
一定比例搭配混合，以传统徽
笔制作技艺，制作出了“滋龄
妙笔”。

试用“滋龄妙笔”后，杜滋
龄对杨文的制笔技艺赞不绝
口，不仅为杨文的笔庄挥笔题
名，还用这支“滋龄妙笔”画了
一幅国画，题词赠送给杨文。

“滋龄妙笔”的研发，也为
杨文打开了一方新天地。

“一直以来，好的毛笔强调
‘尖、齐、圆、健’四德，但‘滋龄

妙笔’一点也不‘圆’，并不圆润
饱满，但还是很好用。经过这一
次创新，我对徽笔制作有了新
的认识，觉得打开了思路。”

“脑洞大开”的杨文，除了
“滋龄妙笔”，还研发了“画龙点
睛徽笔”、“桃园三结义徽笔”等
多种新徽笔，猪鬃、马尾、孔雀
毛，甚至尼龙、化纤，凡是你想
得到的一切，杨文都曾尝试用
来制笔。因为制笔手艺高超，创
新能力又强，杨文制作的徽笔
在中国书画界拥有很高的声
誉，许多知名书画家都在他这
里订做毛笔。

也是因为这份技能与创
新，杨文还受邀为故宫制作文
创毛笔，至今已经出了13款。

杨文称，因为是家庭作坊，
产量有限，“所以我做的毛笔只
在安徽屯溪老街的杨文笔庄和

故宫有得卖。”
据杨文介绍，目前家里有

6 个人从事制笔，“除了我和我
老婆，还有我儿子、儿媳、女儿
和侄女。”

曾经徽笔制作世家都有
“传男不传女”的规矩，但随
着毛笔市场的式微，学习徽
笔制作技艺的人越来越少，
杨文早不管那么多了。在他
看来，最重要的是把这门技
艺传承下去。

“去年还走了一个徒弟，我
们做徽笔都是全手工的，一天
起码干10小时以上，要不是真
心喜欢，还真干不长。”

只要看看杨文粗糙、布满
裂纹的手，就会明白徽笔制作
绝不是一份轻松活。

从 8 岁开始学做徽笔，18
岁正式入笔厂工作，杨文已与
徽笔打了大半辈子交道。

“ 一 开 始 做 徽 笔 是 谋 生
计，但做到一定程度已经不愁
吃穿了，现在我依然每天10多
个小时地做，更多是出于责
任，觉得有责任把徽笔制作技
艺传承下去。”

也是这份“责任感”，让杨
文积极回应世界技能博物馆的
征集活动。

“希望‘王者荣耀徽笔’
这套作品放在世界技能博物
馆，能更好地体现它的价值。
希望通过这套传统文化和现
代游戏融合的徽笔，让更多
人了解徽笔，关注徽笔的传承
与发展。”

（来源：世界技能博物馆）

近日，松江区人社局组织
开展区高技能人才培养基地中
期评估。松江区首批9家高技能
人才培养基地负责人围绕师资
培育、项目开发、技工培训、技
能竞赛、使用激励、创新特色等
方面对前期开展的工作进行总
结。中期评估合格后将下拨首
期工作资助10万元/家，用于高
技能人才培养基地运营。

为充分发挥行业和企业在
职业培训中的主体作用，加快
培育高技能人才，2021年4月，
松江区人社局、区财政局、区教
育局、区总工会出台《关于建设
松江区高技能人才培养基地的
暂行办法》，首批在松江区重点
企业、产业园区、职业院校挂牌
建立了9家区高技能人才培养
基地。

通过一年的建设，基地在
高技能才培养方面发挥了一定
辐射带动作用。上海市城市科
技学校是连续三届世赛精细木
工项目的中国集训基地和三个
项目的上海选手培养基地，承
担培养甄选比赛选手的重任。
学校“00后”教师邵茹鹏在2022
世界技能大赛特别赛斩获精细
木工项目冠军，这也是我国在
世赛舞台上获得的首个精细木
工项目金牌。

正泰电气股份有限公司、
上海中联重科桩工机械有限公

司积极开展企
业新型学徒制
培养，截至目
前已培养学徒
210 名 。龙 工
（上海）机械制
造有限公司首
席 技 师 邹 丰
恒，光荣当选
为党的二十大
代表。上海玄
风航空科技有
限公司成为上
海无人机驾驶员技能等级认定
考点。上海曼恒数字技术股份
有限公司作为技术支持企业，
参与申报第三批VR应用开发
职业技能等级证书，承接了1+
X 虚拟现实应用开发职业技能
等级证书师资培训。启迪漕河
泾（中山）科技园作为长三角科
学仪器产业技术创新战略联盟
盟员单位，成功举办松江区分
析技术产业集群“实验室化学
实验操作技能大赛”。上海左袋
文化传播有限公司与上海视觉
艺术学院合作，开展人才培养解
决学生就业。上海正诚机电制造
有限公司作为代表在第一届国
际饲料加工厂在线监测与智能
控制技术研讨会分享《正大CPS
系统在饲料厂智能化升级中的
实践》，成为饲料行业学习的标
杆。

技能人才是支撑中国制
造、中国创造的重要力量。加强
高级工以上的高技能人才队伍
建设，对巩固和发展工人阶级
先进性，增强国家核心竞争力
和科技创新能力，缓解就业结
构性矛盾，推动高质量发展具
有重要意义。

松江区人社部门表示，将
继续凝聚区高技能才培养基
地、高校、重点企业等各方资
源，共同努力打造一支规模宏
大、结构合理、技艺精湛的高技
能人才队伍，为全面建设具有
国际影响力的“三先示范走廊”
（中国制造迈向中国创造的先
进走廊，科技和制度创新双轮
驱动的先试走廊，产城融合发
展的先行走廊）和我国重要创
新策源地提供有力人才支撑。

（来源：松江区人社局）


